
采访手记
“上面千条线，下面一根针”，这是基层工作的真实写照。基层情

况复杂多变，难点痛点问题多，但面临权小事多、人少责重的困局，不
少基层干部身兼数职、不堪重负，一定程度上影响了他们主动担当作
为的积极性。

党的二十大报告强调，“坚持大抓基层的鲜明导向”。基层应是干
部干事创业的广阔天地。我们既要为干部松绑减负，减掉一些不必要
的工作负担，让其聚焦主责主业，也要为干部赋能强基，通过明责、赋
权和资源下沉，为干事创业提供保障。

减负并不等于减责，松绑并不等于松懈。只有让减负与强基“两
辆马车”并行，才能更好地激励广大干部担当作为，汇聚起强大的基层
合力，真正推动基层工作提质增效。

天气预报：今天和明天阴有阵雨或雷雨，部分地区雨量中到大。偏东风3到4级。今天白天最高气温17到18℃，明天早晨最低气温8到9℃。 责任编辑：朱贞华
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本报讯 （记者 胡卓姗）
“你们看，这里的山体走向和道
路路线不吻合，设计方案还需要
再优化。”3月 20日下午，开化水
库工程建设指挥部工作人员方
顺根来到开化水库库区，实地勘
察库区地形，优化库区生产道路
设计方案。带着设计图一路走，
一路看，方顺根向身边的年轻干
部传授起道路规划的经验。

方顺根今年60岁，曾任县规
划局党组书记、县城改指挥部常
务副总指挥。作为规划设计方
面的资深专家，他经历过小桥头
片区、钟山片区等多个城市改建
项目。退职后，他主动报名担任

“红领导师”，扎根开化水库项目
建设一线，干起规划设计、土地
征收、政策研究等“老本行”，为
乡镇工作分忧解难。

在我县，像方顺根这样下沉
一线的“退二线”干部，共有 51
位。通过申报、揭榜、调派等方
式，我县组建起一支经验丰富、
懂专业、能力强的“红领导师”队
伍，完善考评机制，突出“六帮六
带”，为基层工作赋能。“帮理论
学习，带忠诚情怀；帮思路谋划，
带乡村发展；帮攻坚克难，带项
目推进；帮基层治理，带乡风和
谐；帮党务工作，带组织建强；帮
干净干事，带廉洁自律。‘红领导
师’的身影，活跃在开化乡镇的
各领域。”县委组织部常务副部
长汪蔚翔介绍。

今年年初以来，我县深入开
展“大走访大调研大服务大解
题”活动，主动倾听基层声音，变
问题为课题，变成果为政策。县
委主要领导对 15个乡镇（办事
处）逐一实地走访，与乡镇班子
成员逐个谈心谈话，收集问题
147个，并列出清单、对口交办、

闭环管理，形成乡镇减负强基十
八条意见。

汪蔚翔介绍，《意见》围绕松
绑减负、赋能强基、严管厚爱，提
出推动“红领导师”扎根乡镇、聚
焦“清单化”厘清职责等 18条意
见措施，量化明晰，可操作性强，
剑指乡镇财政收支平衡难、干部
活力调动难、人权事权对等难、
考评体系规范难、产业发展做强
难等“五难”问题，推动形成“乡
镇围绕中心转、部门围绕乡镇
转、大家围绕基层转”工作格局。

最近，让升龙苑小区业主头
疼的道路问题，终于得到了解
决。升龙苑小区位于芹阳办事
处山甸村，随着城镇化进程的加
速，县城基础设施向农村延伸，
但权责却没有得到相应的延
伸。从小区门口至山甸村口路
段，被人为分为了两段，一段被
认定为市政道路，完成了“白改
黑”，另一段被认定为村庄道路，
破损严重。在“大走访大调研大
服务大解题”活动中，该问题被
列入整改清单，由县住建局落

实。目前，道路修复工程已完成
立项，近期将启动建设。

“这个问题，其实与县乡职
责交叉有关。”县委编办主任吴
建锋介绍，目前，芹阳办事处参
照乡镇进行管理，但却因为是县
城所在地，存在县乡职责边界不
清的问题，在涉及规划布局、城
市维护、产业发展、基础设施等
方面，均难以实现与其他乡镇同
等的决策权。为此，《意见》专门
强调，要严格梳理乡镇“属地管
理”事项责任清单、部门乡镇权
责清单、政务服务事项清单，对
于存在职责交叉的要予以明确，
通过责任划分为乡镇减负。

为基层减负，为实干赋能。
“乡镇地位特殊、责任重大，必将
大有可为、大有作为。”县委主要
负责人表示，将进一步加大对乡
镇的关心关爱力度，更大力度撑
腰鼓劲、更大力度一线“墩苗”、
更大力度选拔使用，让广大基层
干部轻装上阵，更好担当作为，
为开化跨越式高质量发展凝聚
强大力量。

学习贯彻全国两会精神

新时代新征程新伟业

本报讯（记者 姚雪 余
家希） 3月 21日早上 7时不
到，天空飘着蒙蒙小雨。县
委副书记、县长毛献明来到
县城荷花广场公交站，准备
搭乘 103路公交班车前往浙
江开化经济技术开发区。

县长为何会早起赶这趟
班车？3月 20日晚，我县以

“聚焦营商环境优化提升”为
主题的《请人民阅卷·问政开
化》电视问政辛辣开问。按
照“一般不过夜，最多过一
夜”的工作要求，毛献明决定
针对问政中提及的经开区企
业员工公交服务不到位问
题，详细了解开化通往经开
区公交的通达性、便利度，听
听“上班族”的意见建议。这
也是我县全面深入开展“大
走访大调研大服务大解题”
活动的一个缩影。

7时11分，公交车进站，
毛献明和乘客一起上了车。
这趟车由根宫佛国文化旅游
区开往衢州旅游学校，途经
县人民医院、经开区等地，车
上乘客多以经开区企业员工
和学校学生为主，尤其早高
峰客流量大。

“你是去什么地方？平
时坐这个公交车上下班方不
方便？”车上，毛献明与邻座
乘客“聊”了起来。“我每天都
坐这趟车去经开区上班，平
常还好，就是周一和周五可
能会挤不上，挤不上就迟到
了。”市民余女士说。站在一
旁的市民张先生也打开了

“话匣子”，“像今天这样的雨
天路比较滑，还是公交车比
较安全。希望政府能增加早
高峰的公交班次，让大家都

能赶得及上班。”
40余分钟的车程，毛献

明与乘客们聊天的同时，也
时刻关注着沿途路况和车内
动态。公交车里听民声，一
番“亲身体验”，毛献明对城
区的公交班次、市民的出行
需求有了深入了解。大兴调
查研究之风，就是要借助调
研的手段，深入基层找到群
众的“急难愁盼”，及时、科
学、有效地为群众排忧解
难。毛献明说，政府就是要
用自己的“身体力行”去关心
关注老百姓的“衣食住行”。

下车后，毛献明第一时
间召集了相关部门负责人，
在经开区的一个公交站牌旁
进行现场办公。他指出，公
共交通不仅关乎百姓民生福
祉和经济社会发展，也是一个
区域营商环境的重要体现，各
有关部门要善于借助数字化
管理手段，加强统筹谋划，科
学调度公交运力，着力解决高
峰期人多车少等问题，为群
众出行提供最大便利。

公共服务配套是一项系
统工程，企业要发展，服务须
靠前。随后，毛献明又走进
了开化集中供热项目施工现
场、两新产业园、浙江泰恒新
能源有限公司，察看项目实
情，解剖问题所在。在项目
现场，毛献明直言不讳直指
问题。他强调，各相关部门
要坚持问题导向，梳理任务
清单，明确职责分工，确保落
实到人。国有企业要扛起使
命担当，做到项目进度、质
量、效益“三统筹”，真正实现
提质增效。

副县长林刘赞参加。

本报讯（记者 朱恬静
刘王超）阳春三月，油菜花
海璀璨耀眼，正是踏青寻春
好时节。3月 21日上午，钱
江源国家公园第十届油菜花
节在长虹乡台回山开幕，油
菜花海金浪涌动，盛邀八方
来客畅游钱江源。

远山云雾缭绕，几抹金
黄点缀其间。一场活力四射
的《律动花田》表演拉开活动
序幕，由数十位开化本土专
家编撰的《农业生产技术手

册》发布，助力我县农业产业
发展；开化油菜花节主题曲
《油菜花开春意浓》带着观众
一同聆听春日浪漫；《春日芳
华》汉服秀表演，尽显春韵浓
浓。

在我县，梯田油菜花层
叠起伏，平原油菜花蔚然成
海，各有特色。此前，我县已
经在线上推介了 5 条包揽
吃、游、乐、住的赏花精品线
路。

（下转二版）

本报讯 （记者 徐抒敏 童
亚文）近日，在开化水库工程枢
纽工程施工现场，机器轰鸣，工
程车辆来回穿梭，工人们戴着安
全帽，冒雨有条不紊地进行施工
建设。

开化水库工程地处钱塘江
源头，是国家重点推进 150项重
大水利工程之一，也是浙江省第
一座具备生态功能的水库工
程。总库容1.84亿立方米，总投
资 45.54 亿元，总工期为 33 个
月。按计划，开化水库将于2024
年底前完工，建成后，结合堤防
工程，能使马金溪流域的开化县
城防洪标准达到50年一遇，有效
提高衢州市区的防洪能力，带来
更大的民生效益、更好的生态效
益、更高的经济效益。

目前，该项目已全面展开施

工，完成了导（截）流阶段验收、枢
纽区大坝开挖；拦河坝填筑124万
立方米（占总工程量的54%），输
水工程已有四条主洞、三个支洞
开挖进洞，累计完成掘进5125米。

“我们将团结项目各参建
方，倒排工期、精心组织、重抓落

实，24小时作业人歇机不停，全
力推进项目进度，确保工程安全
保质按期完工。”据南水北调开
化水务有限公司总工程师袁升
太相告，目前工程所有工作面均
已全面展开，投入建设人数 500
余人，200余台机械齐施工。

开化水库建设确保工程安全保质如期完成

县长为何早起“赶”公交？

钱江源国家公园
第十届油菜花节开幕

调研深下去“药方”开出来

我县出台乡镇减负强基十八条意见


